
Apéndice

Informe del Instituto de Investigaciones de la Facultad de Teología (ININTE)

Actividades realizadas entre 2024 y 2025.

La Facultad de Teología promueve la investigación institucional de sus docentes a través de su Instituto de Investigaciones Teológicas (ININTE) creado en octubre de 1996 por el Consejo Académico. Entre 2023 y 2024 la Dra. Marcela Mazzini fue su directora. A partir de su nombramiento como Vicedecana de la Facultad el Dr. Federico Tavelli asumió la dirección de dicho Instituto junto con el Dr. Leandro Verdini como coordinador. ¡Gracias Marcela por todo lo compartido y realizado estos años!

Si bien la Investigación de la Facultad de Teología se expresa a través de diferentes formas, como en la organización de encuentros nacionales e internacionales, la publicaciones de monografías y obras colectivas, así como de artículos en revistas especializadas y en particular a través de la Revista Teología, la Facultad cuenta con Grupos de Investigación que se reúnen regularmente con temas y objetivos propios.

A continuación, queremos brindar un breve panorama sobre las principales actividades desarrolladas por los grupos de la Facultad de Teología durante el último año.

Centro de Investigación sobre la Historia de la Iglesia contemporánea en la Argentina

Luego de la publicación de la obra sobre la Iglesia católica en los procesos de violencia: Carlos María Galli, Juan Guillermo Durán, Luis O. Liberti svd, Federico Tavelli (eds.) *La verdad los hará libres*, 3 tomos, (Buenos Aires, Planeta, 2023) las autoras y autores han continuado la difusión del trabajo y abriendo nuevos focos de investigación.

Por un lado la obra ha sido traducida al italiano y al alemán y será publicada respectivamente en Italia por la editorial Il Portico de Boloña al igual que en Alemania por la Editorial Herder de Friburgo hacia fines de 2025 e inicios de 2026. Asimismo se han grabado PodCast de cada uno de los capítulos del tomo 2 en la radio de la Universidad Católica Argentina y se encuentran en etapa de edición. A su vez, un grupo de autores encabezado por el Dr. Luis Liberti, el Dr. Fabricio Forcat y la Dra. Guadalupe Morad han desplegado una serie de presentaciones a lo largo y ancho de todo el país, tanto en universidades como en instituciones eclesiales. Asimismo el Dr. Federico Tavelli ha presentado la obra en otras instituciones académicas en el extranjero. Los autores también han respondido a la inquietud de los medios por este trabajo de investigación. A continuación destacamos las presentaciones y entrevistas más relevantes:

En la Argentina:

1. Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Catamarca – 12 de junio de 2025 (Simposio con participación de Dra. Guadalupe Morad y Pbro. Dr. Luis O. Liberti svd.)
2. 2º Congreso del Pensamiento Nacional Latinoamericano – 29 de mayo de 2025 (Universidad Tecnológica Nacional-La Plata y Universidad Nacional de La Plata, participaron Pbro. Dres. Pablo Pastrone y Luis O. Liberti svd.)

3. Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino, Tucumán – 7 de mayo de 2025 (Participaron Pbro. Dres. Fabricio Forcat y Luis O. Liberti svd.)
4. Universidad Católica de Salta – 4 de mayo de 2025 (Pbro. Luis O. Liberti svd.)
5. Jornada de investigación 2024 en la sede central de la UCA – noviembre de 2024 (Participación de la Dra. Marcela Mazzini)
6. Bahía Blanca, Universidad del Sur – 8 de noviembre de 2024 (Auspicio del Arzobispado de Bahía Blanca, Universidad del Sur, Universidad Salesiana, Instituto Juan 23; participaron Pbro. Dres. Fabricio Forcat y Luis O. Liberti svd.)
7. Tres Arroyos – 7 de noviembre de 2024 (Participación del Pbro. Luis O. Liberti svd)
8. Gualeguay y Gualeguaychú – 5 de septiembre de 2024 (Auspicio del Obispado de Gualeguaychú, participación del Dr. José Carlos Caamaño)
9. Concepción del Uruguay – 4 de septiembre de 2024 (Participación del Pbro. Luis O. Liberti svd.)

En el extranjero tuvieron lugar diferentes presentaciones o ponencias a cargo del Dr. Federico Tavelli:

1. Frankfurt (Alemania), Universidad de Frankfurt – 27 de junio de 2025
(Jornadas Internacionales *Theology International Precarious life, sustainability and theology, 40 years of Theologie interkulturell*)
2. Jornadas del KAAD, Mülheim an der Ruhr (Alemania) – 27 de noviembre de 2024.

3. Freie Universität de Berlin, Coloquio de Investigadores de la Historia de América Latina – 30 de abril de 2024, Invitado por el Prof. Dr. Stephan Rinke.
4. Erfurt (Alemania), Fundación ICALA – 2 de diciembre de 2023
5. Frankfurt (Alemania), Sankt Georgen – 30 de septiembre de 2023, jornadas del grupo de estudios Wissenschaftliches Netzwerke.
6. Roma (Italia), Dicasterio per la comunicazione della Santa Sede, Palazzo Pio, Sala Marconi – 16 de junio de 2023 junto al Dr. Carlos María Galli, Dr. Gianni La Bella y Elisabetta Piqué.

Por otro lados destacamos algunas de las entrevistas o notas periodísticas más relevantes.

1. Entrevista a Federico Tavelli – 22 de abril de 2025. (Programa “La mañana”, radio Play Urbana 104.3, periodista María O’Donnell)
2. Reseña del Tomo 3 por Miguel Anxo Peña González – 2025 (publicación en *Salmanticensis* 72-1, págs. 179-222)
3. Reseña “Las catacumbas sagradas” por Alejandro Cánepe – 5 de octubre de 2024 (Revista Ñ, diario Clarín)
4. Entrevista a Federico Tavelli: Programa Deutschlandfunkkultur, Berlin (Alemania) – 23 de enero de 2024 (Religionen con Victoria Eglau, Radiodocumental: *Argentinische Militärdiktatur: Kirche lässt ihre Vergangenheit aufarbeiten*)

Está prevista una reunión de todos los autores y autoras para octubre de 2025 para compartir experiencias y proyectar la obra.

Luis O. Liberti svd y Federico Tavelli

2. Grupo de Investigación sobre Espiritualidad en el Final de la Vida.

El grupo se reúne una vez por mes vía zoom. Cuenta con 12 miembros aunque no todos participan en todas las reuniones. Este informe da cuenta de lo realizado entre mayo de 2024 y mayo 2025.

Durante 2023, habíamos estado trabajando el tema de valores y preferencias en el cuidado en el final de la vida. En 2024 a partir de los resultados de la investigación hecha en el año anterior, nos centramos en el tema del sufrimiento y la compasión. Trabajamos con el relevamiento realizado y con material teórico. Recibimos nuevos miembros en nuestro grupo que enriquecieron la reflexión. Algunos integrantes del grupo participan activamente en la Asociación Argentina de medicina y cuidados paliativos (AAMYCP) y aportan en distintos grupos y aspectos de dicha asociación.

Como fruto de nuestro trabajo aportamos material para la realización de tres encuentros para voluntarios en el hospice San Camilo, el primero de los cuales fue una charla sobre el tema del sufrimiento, desde la filosofía y distintas tradiciones de sabiduría. Dicha exposición se realizó en el mes de Julio de 2024 y fue ofrecida por la Dra. Isabel Pincemin. A continuación de la misma se suscitó un intercambio con los presentes sobre el tema.

En Noviembre de 2024 realizamos un segundo encuentro, en el que, a partir del material recopilado, trabajamos el tema de la presencia junto a quien sufre. Lo hicimos de una manera más activa, compartiendo en grupos de discusión y realizando un trabajo conjunto de arteterapia, guiados por la arte terapeuta del hospice.

En las reuniones siguientes reflexionamos sobre la mirada del cuidado y la importancia de desarrollar una cultura paliativa. Vimos la importancia de hacer acompañamiento no sólo a los huéspedes o a las personas que están enfermas, sino a los profesionales de la salud. A la luz de la experiencia y de la bibliografía actual, constatamos que la formación y el equipo eran herramientas fundamentales para acompañar el sufrimiento, de lo contrario, las personas

involucradas en cuidados paliativos, tienden a generar una especie de coraza para no sufrir. Vimos que era importante tener el registro de lo que está sucediendo, el registro del propio sufrimiento, el registro del propio malestar, el registro del malestar del otro... si no, es imposible encarar lo que nos pasa.

El tercer encuentro de formación para voluntarios se realizó en mayo de 2025, el Hospice San Camilo, con el tema “Un viaje de cuidado, acompañamiento y consuelo”, profundizando en el camino comenzado.

Siendo el tema de este año el acompañamiento en el sufrimiento, acordamos hacer una lista depurada de material (libros, artículos, videos, podcasts, etc.) sobre acompañamiento espiritual en paliativos. Esta lista tiene un doble propósito: compartirnos novedades para nuestra propia formación y por otro lado, seleccionar algunos materiales que puedan servir

para los que recién empiezan, otros para los avanzados y otros para los que ya leyeron todo. Esa lista se está confeccionando. Como base común tenemos el manual de la SECPAL (Sociedad Española de Cuidados Paliativos)

En la segunda parte de 2025, nos propusimos leer y comentar el libro “El amor último” de Marie de Hennezel y avanzar con algunos textos que tenemos en proceso de publicación.

En las reuniones del período Julio 2024-mayo 2025, recurrentemente sale el tema de la falta de financiamiento en el área de cuidados paliativos, que refieren los médicos que trabajan en el tema y con los que tenemos contacto. Este tema incide fundamentalmente en la cuestión del sufrimiento que tenemos en nuestra investigación.

Planes para el próximo período: brindar algo de la formación que nosotros estamos elaborando para los voluntarios, al equipo de salud del hospice San Camilo. También para el año próximo nos planteamos escribir artículos para publicaciones indexadas y de di-

vulgación. La página web “cultura paliativa”, nos ofrece la posibilidad de publicar allí.

3. Seminario Interdisciplinario Permanente Literatura, Estética y Teología (SIPLET)

Durante el período de referencia, el SIPLET continuó con el desarrollo del *Proyecto de investigación “Las metáforas de la vida. Lecturas interdisciplinarias”*, realizado de modo conjunto con la Facultad de Filosofía y Letras. El itinerario está estructurado de tres etapas:

Primera etapa (febrero 2022- junio 2023) de exploración de las posibilidades temáticas derivadas de la hospitalidad. definir el tema, objetivos, grupo responsable y de colaboradores, bibliografía, cronograma, actividades.

Segunda etapa (junio 2023-junio 2025) de desarrollo de la investigación y actividades, que se inició con la aprobación del proyecto en la Facultad de Filosofía y Letras (cf. Acta N° 153 del Consejo Académico, 14-8-2023) y en la Facultad de Teología (SIPLET-ININTE).

Tercera etapa (junio 2025-junio 2027) de preparación de los capítulos para la publicación de los resultados en formato libro.

El grupo de investigadores y colaboradores quedó conformado de la siguiente manera:

Directores: Dra. Cecilia Avenatti de Palumbo (Letras - UCA); Pbro. Dr. Daniel López SJ (Filosofía - UCC);

Investigadores: Pbro. Dr. Omar Albado (Teología - UCA); Gabriel Aravena (Filosofía - UCC); Dra. Adriana Cid (Letras - UCA); Dr. Dra. Karina Clissa (Historia - UCC); Dra. Valeria Secchi (Filosofía - UCC);

Colaboradores: Lic. Silvina Astigueta (Teología - UCA); Lic. Silvia Becerra OCD (Teología - UCC); Lic. María Finocchietti (Bellas Artes - UCC); Lic. Bernardita Linares (Filosofía - UCC); Lic. Felipe

Matti (Filosofía - UCA); Prof. Enrique Solinas (Letras- UCA) ; Pbro. Lic. Nahuel Sombra (Teología - UCA).

Durante el período junio 2024-junio 2025, que corresponde a la finalización de la segunda etapa, se llevaron a cabo las siguientes actividades.

1. Se realizaron reuniones mensuales por zoom, con exposición y debate de cada uno de los aportes de los 14 miembros, lo cual está guardado en el onedrive UCA.
2. Se alojó el Proyecto en el “Centro Interdisciplinario de Estudios Humanísticos”, Facultad de Filosofía y Letras desde su fundación en diciembre de 2024.
3. Se firmó un “*Convenio de colaboración de equipos de investigación entre la Facultad de Teología y la Facultad de Filosofía y Letras de la UCA y la Facultad de Filosofía y Humanidades de la UCC*”. Con fecha 27 de diciembre de 2024, participaron los decanos de Teología y de Filosofía y Letras de la UCA, doctores Gerardo Söding y Javier González y el rector de la UCC Lic. Andrés Aguerre SJ.
4. Se realizaron las “*Terceras Jornadas de Investigación*” del Proyecto, con modalidad presencial, en la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Católica de Córdoba, durante los días 6 y 7 de febrero de 2025, en la sede Centro y en el Campus. Este material está quedado guardado en el onedrive UCC.
5. Se publicó en el número de junio de 2025 la revista *Teoterária* 33 (2025) un Dossier titulado “*Metáforas da Vida*” con las conferencias y paneles del IX Congreso de ALALITE y VII Jornadas Diálogos entre Literatura, Estética y Teología desarrolladas en la UCA (sede Puerto Madero) en septiembre de 2023, como actividad de este proyecto. Participaron del Dossier, por la UCA: Cecilia Avenatti de Palumbo, Fernando Ortega y Adriana Cid; por otras universidades: Silvia Magnavacca (UBA), Luce López Baralt (Universidad de Puerto Rico), Patricio Mena Ma-

let (Universidad de la Frontera, Temuco-Chile), María Benedetta Curi (Casa Casper- Fermo- Italia).

4. Grupo de Investigación y Reflexión sobre Cultura Popular

1. Reuniones: la primera reunión del grupo fue el martes 22 de abril a las 15. El encargado de la exposición y animación del debate fue Diego Irarrázaval, con una contribución sobre las Inquietudes Socioculturales y creyentes en América Latina. Los encuentros del 22 de mayo y 4 de agosto estuvieron a cargo de Carlos Galli con el tema Fe y la religión católica popular. El 26 de noviembre estuvo a cargo de la exposición y animación Juan Marcelo Leonardi, con el tema Imagen de Dios y vulnerabilidad Aproximación desde el pensamiento teológico de Gustavo Gutiérrez y Lucio Gera
2. Preparación del Congreso de la Plata: El grupo colaboró en la organización del II Congreso de Pensamiento Nacional Latinoamericano que se llevó a cabo en La Plata, en la sede de la Universidad Tecnológica Nacional. Miembros del Grupo estuvieron a cargo de la coordinación en tres comisiones y de la comunicación de algunas contribuciones.
3. Actividades Celam. El grupo pertenece a la Red Latinoamericana de Símbolos y periferias, del CELAM. Se sumó a sus actividades on line durante este año. Miembros del grupo participaron de la redacción del documento del Celam sobre Desafíos socio ambientales para una Iglesia Jubilar
4. Participación en la preparación encuentro en Andacollo. Juntos con otros investigadores de América Latina, y coordinado por la Universidad Católica de Coquimbo, miembros del grupo participaron de la preparación del VI Encuentro Latinoamericano de Religión Popular que se llevó a cabo en el mes de octubre en Andacollo, Chile.